

A 105 AÑOS DEL ASALTO E INCENDIO DEL LOCAL DE LA ORGANIZACIÓN EN CALLE ERRÁZURIZ CON ARMANDO SANHUEZA

¿Qué fue del globo terráqueo que adornaba la cabecera del monumento a los caídos de la Federación Obrera de Magallanes?



Por
Victor Hernández
 Sociedad de
 Escritores
 de Magallanes.

Desde hace algún tiempo, organizaciones vinculadas con Derechos Humanos, han manifestado su preocupación para que el Estado, o la Municipalidad de Punta Arenas, restauren el monumento a los mártires de la Federación Obrera, ubicado en un paño de Avenida Bulnes, entre las calles Mardones y Ovejero.

En particular, reviste especial interés averiguar dos cosas: en primer término, comprobar si la base del monumento corresponde al original inaugurado en 1968, y, en segundo lugar, constatar lo que ocurrió efectivamente con el monumento después del golpe de Estado de 1973. Al respecto, existen varias interrogantes que se busca responder, entre ellas, saber qué ocurrió con la esfera de granito que representaba un globo terráqueo ubicado sobre la base de la pieza ornamental.

Recordemos que, a mediados de 1967 el entonces regidor de la comuna de Punta Arenas, profesor Luis Godoy Gómez, presentó una moción en sesión extraordinaria de la entonces Municipalidad de Magallanes con el objeto

de rendir un homenaje a los obreros caídos en los sucesos del 27 de julio de 1920, hecho de sangre conocido por historiadores y periodistas como, "asalto e incendio del local de la Federación Obrera de Magallanes", en la ciudad de Punta Arenas.

En su intervención, el profesor Godoy, después de explicar en líneas generales la historia del movimiento obrero tanto en Chile como en el extranjero, recordó, que el obrero tipógrafo Luis Emilio Recabarren escindió del partido Demócrata, fundó en 1912 el partido Obrero Socialista, agrupación política que nucleó en el norte y en la zona central del país, principalmente, a los trabajadores chilenos, y que fue, antecedente directo del Partido Comunista fundado diez años más tarde, el 2 de enero de 1922.

Como parte de la difusión del movimiento obrero, Recabarren se trasladó por distintas ciudades del país, de norte a sur, llegando a Punta Arenas en mayo de 1916. El profesor Godoy resumió las actividades del dirigente de la siguiente manera:

"Recorrió la zona, fue a sus estancias, convivió con los trabajadores de nuestro austro, estuvo en el local de la Federación Obrera. Dictó conferencias -dicen crónicas de la época- incluso, habló sobre la "materia eterna e inteligente". Hizo su labor de sindicalista, hizo su labor



En la imagen, foto en primera página de El Magallanes anunciando la inauguración del Monumento. Se observa la esfera de cemento que simboliza un globo terráqueo sostenido por figuras.

de político; cumplió con su papel de maestro del Movimiento Obrero de Chile".

A continuación, Godoy contó la historia del obrerismo chileno, aglutinado primero en la Federación Obrera de Chile (Foch), luego en la Confederación de Trabajadores de Chile (CTCH) y finalmente, en la Central Única de Trabajadores (Cut) para solicitar:

"Destinar un bandejón de terreno ubicado en Avenida

Bulnes, entre calles Matajedo (Ovejero) y Mardones, según croquis que obra en mi poder, plaza que denominaríamos "Plaza Federación Obrera de Magallanes", y hablar al Consejo Provincial de la Central Única de Trabajadores de Magallanes, para que -en unión de esta Municipalidad- se arbitren las medidas en orden a erigir un monumento a los mártires de la Federación Obrera de Magallanes, por suscripción pú-

blica. Nada más".

La alcaldesa de aquel entonces, Nelda Panicucci Bianchi solicitó la opinión de los otros regidores quienes, en forma unánime aprobaron la moción del profesor Godoy. Por ejemplo, el radical Jorge Cvitanic expresó: "A ese homenaje que en realidad es nuestro yo adhiero con todo entusiasmo. Indudablemente el homenaje que se rinde a la Federación Obrera de Magallanes, representada

ahora por la Central Unica de Trabajadores, no puede ser más justo. En aquellos tiempos se vivieron momentos sumamente amargos y difíciles y constituye un hecho en la historia de Magallanes que debe perpetuarse y considero que esta es la mejor manera".

Los regidores socialistas, Aniceto Ovando y Evalterio Agüero también, aprobaron la medida. El primero de los mencionados, recordó que en 1942 el regidor radical Armando Barría Triviño elevó una moción al interior de la misma municipalidad para que la calle Errázuriz pasara a llamarse 27 de julio. En el mismo tenor, hizo hincapié que sólo unos años antes, en 1963, la entonces regidora Panicucci había efectuado una propuesta similar a la de Godoy Gómez. Al final del debate, la Corporación acordó por unanimidad, 1' "Destinar un bandejón en Avenida Bulnes entre Matedero y Mardones a Plaza Federación Obrera de Magallanes"; 2' "Oficiar al Consejo Provincial de la Cut, invitándolo para que en unión con la Corporación Municipal inicien una campaña para erigir un grupo escultórico en dicha plaza. Que se podría propiciar solventar por erogación popular.

Durante un año exacto se trabajó en la construcción de la efigie. El diario La Prensa Austral en su edición del 25 de junio de 1968 informó del inicio de las obras de ornamentación y del entorno del monumento. A su vez, el día de la inauguración oficial, el 27 de julio de 1968, el matutino destacaba las características esenciales de la obra:

"En el monolito se está simbolizando, en un pilar el relieve en granito de piedra rústica, tres hombres que están levantando el mapa representado por un globo de cemento, situado en la parte alta de la estructura. Al pie del pilar se ha colocado una placa que textualmente dice: "La Municipalidad a los mártires de la Federación Obrera de Magallanes caídos el 27 de julio de 1920 Punta Arenas, julio 27 de 1968".

En tanto El Magallanes en su edición de lunes 29 de julio de 1968 incorporó en su primera página, una fotografía del momento de la inauguración con una bajada de título que cerraba con esta afirmación:

"El monumento, que se levantó en el centro de la pla-



Trabajadores de la Federación Obrera de Magallanes, en una foto de 1918.

za, representa la unidad de los trabajadores y su vital importancia para el desarrollo. Cuatro figuras de hombres sobre relieve sos-

tienen el mundo. La foto capta el momento en que la alcaldesa hace entrega del monumento con un encendido discurso".



El monumento en su actual ubicación en el bandejón central de Avenida Bulnes, en una foto de archivo.

Poco más de 5 años de vida

El grupo escultórico erigido a los caídos en los sucesos del 27 de julio 1920, tuvo poco más de cinco años de vida en su estado original antes de ser cercenado -se supone- por grupos vinculados directamente con la oposición política al gobierno de la Unidad Popular y que, participaron después, en los días posteriores al golpe de Estado de 1973, denunciando a militantes o simpatizantes de los partidos y movimientos políticos que conformaron la administración anterior, colaborando con los uniformados en detenciones e interrogatorios de los presos políticos, o cooperando activamente con las nuevas autoridades designadas por la junta militar.

Recordemos que una de las primeras medidas adoptadas por el régimen de facto fue la clausura del Congreso Nacional: los alcaldes y regidores de las distintas comunas del país quedaron imposibilitados de seguir ejerciendo sus funciones; en su lugar, se nombraron alcaldes que dependían exclusivamente de los intendentes militares asignados en cada provincia. En Punta Arenas, asumió como primera autoridad comunal el químico farmacéutico Carlos Turina Blazina (había sido edil por decisión popular entre 1941-44) quien llevó a efecto, la orden del general Manuel Torres de la Cruz de cambiar los nombres de calles, plazas, poblaciones, monumentos y monolitos que tuvieran alguna connotación

marxista o que podían considerarse como "conflictivos".

El diario La Prensa Austral informaba en su edición del 8 de noviembre de 1973 de los nuevos nombres destinados a varios de los barrios y poblaciones de nuestra ciudad en disposición al decreto 58 emitido por la Intendencia de la provincia de Magallanes el 30 de septiembre de ese año. En cuanto a las plazoletas, la denominada Luis Emilio Recabarren, ubicada en la futura población Boric, era remplazada por José Miguel Infante y la antigua plaza Lautaro por José de los Santos Mardones.

El autor del conjunto escultórico a la Federación Obrera fue el artista serbio, (yugoslavo en aquel entonces) Miodrag Zivkovic (1928-2020) quien diseñó también el monumento al Inmigrante Yugoslavo instalado en otro paño de la Avenida Bulnes -entre Ovejero y Hornillas- el cual fue entregado a la comunidad de Punta Arenas en junio de 1970. Sin embargo, mientras el monumento a la Federación Obrera fue levantado enteramente con recursos municipales, el del Inmigrante Yugoslavo fue posible gracias a la donación que hizo el mariscal Tito a nombre de su gobierno para la colonia eslava residente en Magallanes.

Lo cierto, es que miembros de la "Coordinadora 50 años Magallanes" han expresado su preocupación por el destino que tuvo la esfera que representaba el globo terráqueo contenido en la cabecera del monumento.